

PRECIO { España 0'50 pts. trimestre  
Extranjero 1 ,, Id.  
Número suelto 0'05 pta.

# EL ANUNCIADOR

Se suscribe en todas las cajas rurales de Mallorca.

Revista semanal del Sindicato Agrícola y Caja Rural de Manacor

## SECCION AGRICOLA

### EL PISADO DE LAS UVAS

El pisado que es la operación primera de la vinificación, pone en libertad la pulpa del fruto y determina la salida del mosto.

En el momento de la pisa, baña el mosto los fermentos esparcidos en el racimo y proporciona á dichos fermentos medio adecuado para desarrollarse y reproducirse.

Además de esta acción importantísima, se ejercen otras varias que contribuyen á la necesaria transformación del mosto en vino.

Una de ellas consiste en la difusión de las materias extractivas en la masa del mosto.

Antiguamente se llevaba á las vasijas de fermentación una masa de uvas incompletamente aplastadas, que fermentaban lentamente, tanto que algunas veces la fermentación alcohólica iba acompañada de la viscosa y de la pútrida, inutilizándose el vino para el consumo antes de su completa elaboración.

Hay que advertir, sin embargo, que el caso no era frecuente porque el mecido de la casca agitaba la masa del mosto favoreciendo la fermentación alcohólica.

Se comprende que estos procedimientos imperfectos no pueden dar resultados satisfactorios. Sólo un enérgico pisado de las uvas facilita todas las reacciones necesarias para que el mosto se convierta en vino.

En muchas regiones de España se pisa todavía la uva con los pies desnudos.

Este procedimiento tiene una sola ventaja á cambio de numerosos y graves inconvenientes. La ventaja que reporta consiste en la suavidad con la que la presión se ejerce, quedando enteros después de pisado el escobajo y las pepitas; los inconvenientes se refieren á la suciedad del procedimiento, repugnante á la vista y productora de numerosas alteraciones en el vino, á la vez que á lo caro de la operación, que requiere gran número de jornales para una labor que ejecutan con muy pocos hombres y en brevisimo tiempo las modernas máquinas pisadoras.

Los aparatos que hoy se emplean para el pisado de la uva son de tres clases: de dos cilindros, de uno solo y en forma de turbinas.

Las pisadoras de dos cilindros que giran en sentido contrario y pueden acercarse más ó menos por medio de un cilindro de presión, son las más antiguas pero no las mejores. Las de un cilindro que giran dentro de una placa circular y acanalada dan mejores rendimientos, son más sencillas de manejar y están menos expuestas á roturas.

Las pisadoras en forma de turbina utilizan el principio de la fuerza centrífuga para dislacerar la uva y separar la pepita y el escobajo. De estas máquinas salen ambos sin rotura ni desgarramiento, á la vez que los granos quedan deshechos, sin excepción. Las pisadoras de esta clase son las indicadas para las grandes explotaciones donde es mucha la uva que ha de pisarse y finos los vinos que se han de obtener.

## Sección instructiva

### MEDICINA AGRICOLA

Cada día se descubren nuevas y variadas cualidades medicinales, en plantas, frutos y hortalizas que obligan á pensar en la gran estima en que debiera tenerse todo lo que á la agricultura se debe, y coloquen en preeminente lugar dentro de la alimentación humana, á las especies vegetales que han llegado á crear una escuela, con numerosos adeptos, en los distintos rehímenes alimenticios.

La fruta es el alimento más natural y primitivo del hombre, como se desprende de sus dientes, que no son de carnívoro, sino en las especies antropoides. Sus ascendientes fueron esencialmente frugívoros.

Los insomnios y malas digestiones son casi siempre consecuencia del mal regimen alimenticio, porque en él predominan los ácidos animales, los productos de descomposición cadavérica y otras tosinas microbianas.

El abuso de la carne como alimento oscurece y altera la dentadura, y en cambio es axiomático que las fruteras ostenten hermosa dentadura, y se dice, además, que los buenos dientes suelen ir acompañados de hermosa cabellera.

El régimen alimenticio de fruta conserva la voz, á menudo perdida por el abuso del alcohol y la carne.

Las frutas son el alimento predilecto de los estómagos delicados; sí azúcar es el hidrato de carbono, alimento de trabajo por excelencia.

Se sabe de un enfermo que curó comiendo en la época de la vendimia de tres o cuatro kilos de uva diarios

Como se ve, el régimen curativo no puede ser más agradable, y fue también eficaz.

Ninguna fruta contiene ácido úrico ni otros productos no asimilables al estómago.

Con las frutas se evitan fácilmente las congestiones en sus primeros síntomas y las constipaciones intestinales.

Son, en fin, un alimento de primer orden por el solo hecho de digerirse y asimilarse con el mínimo de esfuerzo y producir el máximo de utilidad.

Las frutas se deben tomar al principio de la comida, y no después, cuando falta el apetito y el estómago está dilatado por la ingestión de otros alimentos.

Usadas como medio curativo, las frutas aciduladas deben tomarse por la mañana y en ayunas.

Las uvas, ciruelas y naranjas son de mucha utilidad para los fatigados por el exceso de trabajo mental. El hierro y la sosa abundan en la fresa; el limón se preconiza para las afecciones del reumatismo, y la manzana tiene propiedades calmantes que proporcionan un tranquilo sueño á quienes las toman al acostarse.

Las frutas son, además, depósitos vivientes, orgánicos; es decir, que los principios nutritivos revisten en ella la pura forma asimilable, y la química viviente de las frutas es muy superior á la química del laboratorio.

Así las uvas, y es lo que muchas personas ignoran, son tan buenas como la quinina para combatir el paludismo; los piñones constituyen un remedio seguro para las dolencias de la garganta.

El tomate es muy provechoso para el hígado pues contiene una pequeña cantidad de mercurio, y está provado que regula las funciones de aquel órgano.

Las naranjas actúan en el mismo sentido sobre los riñones.

Los limones son eficaces para curar y prevenir las llagas cancerosas, y hace poco se ha descubierto que el zumo de esta fruta es un excelente preventivo de la fiebre tifoidea, por destruir rápidamente el ácido que contiene los gérmenes del tífus.

Con los eucaliptos sucede una cosa análoga, de tal forma que, en el Congreso de Medicina celebrado en el Brasil, dos médicos publicaron los resultados obtenidos en el hospital de Guapira en la curación de la lepra con el aceite de eucaliptos.

Actualmente en el *New York Med Journal*, Hollmäs confirma esta opinión.

Este autor aconseja baños de una mistura de hojas de eucalipto, hojas de jambos mala-ccensis, cáscaras de palo campeche ó de pino negro del Canadá. El paciente deberá tomar un baño cada día. Interiormente se recomienda una fuerte infusión de

de hojas de eucalipto, y fricciones de aceite de esta planta.

Los casos antiguos de lepra mejoran mucho, consiguiéndose la curación de los recientes.

---

### Sección de Variedades

*M. Auban*, Teniente de Infantería que se hallaba en Marsella, al caer hace poco enfermo, después de recibir el Santo Viático y Extremaunción, llamó á un hermano suyo y le dijo:

—Telegafía á mi coronel la gravedad de mi estado; añade que he recibido los Santos Sacramentos; que lo notifique á mi batallón en la orden del día y que ruegue á mis soldados recen por mí.

El encargo fué cumplido y produjo en aquellos más beneficioso efecto que muchos sermones.

---

### Sección Recreativa

En el tribunal era examinado un vascongado algo entrado en años y que allá en sus mocedades había sido pastor. Fuera por temor ó por otra causa, respondía siempre en voz sumamente baja. Cansados de increparle inutilmente para que levantara el tono y viendo que hacía oídos de mercader, con voz y ademán amenazadores le dijo uno del tribunal:

—Polaina, pues cuando era usted pastor gritaba un poco más para que oyeran las ovejas.

El tímido *reo* levantó modestamente los ojos y sin variar de tono, respondió:

—Si señor; yo *me* gritaba, pero *se* era cuando animales estaban lejos.

Un periódico francés publica una caricatura que no deja de tener gracia. Representa al *Canciller* recibiendo una comisión de obreros que quieren trabajar pero no lo consiguen por impedirselo los partidarios de los huelguistas.

—¿Cuántos sois? pregunta el Canciller (Gobernador).

—Quinientos.

—¿Y los otros.

—Ochocientos.

—Pues entonces el Gobierno debe apoyar á la mayoría.

Segunda visita.

—¿Cuántos sois?

—Ochocientos.

—¿Y los otros?

—Quinientos.

—Pues en este caso el Gobierno debe apoyar á los débiles.

Y todos tan contentos de un régimen tan democrático.

\* \* \*

Obrarán correctamente nuestros socios, si al encontrarse con alguno de esos que trabajan para trastornar á nuestra sociedad le dán lo siguiente, escrito por el célebre y famoso novelista Pablo Bourget, convertido al catolicismo:

«Sí, yo soy cristiano. Yo he llegado á reconocer que los hombres y las mujeres que siguen los mandamientos de Dios y de la Iglesia, están en una gran proporción al abrigo de los desordenes morales que yo he descrito en mis novelas y que son como inevitables cuando los hombres, dejando á Dios, se guían por los sentidos, sus pasiones y sus debilidades. Durante muchos años, como la mayor parte de los jóvenes de las ciudades modernas, yo no creía; pero me he convertido por el sentimiento siempre creciente de la responsabilidad del que influye sobre los demás..... Donde el cristianismo domina, las costumbres se levantan; donde no se hace caso de la Religión, se rebajan. Le Fé en Cristo es el árbol en que florecen las virtudes humanas, sin cuyas prácticas están, las sociedades, condenadas á perecer. Os lo ruego, si me haceis hablar, de proclamarlo expresamente *se desmoraliza al país arrancándole la fé: descristianizándolo se comete un asesinato moral*. No hay salvaguardia social fuera de las virtudes del catolicismo. Esta fué la convicción de los señores de Le Play y de Taine. Esta es mi convicción.»

PABLO BAURGET.

## Sección Local

Fiesta que las religiosas Franciscanas de este pueblo, dedicarán, en su oratorio á su excelso Padre San Francisco de Asis.

El martes, día tres de Octubre, á las siete y media de la tarde, habrá solemnes completas cantadas por las religiosas y sus alumnas.

El miércoles, día cuatro, á las siete y media misa de comunión general y plática.

Habrán misas antes y despues de la comunión.

A las 10 misa Mayor cantada por las mismas, ocupádo el púlpito el Rdo. Sr. D. Juan Mascaró Pbro.

A las siete y media de la tarde, plática por el Rdo. Padre Lorenzo Caldentey, dominico, estación, himno al Santo y Te-Deum.

Se invita, en general y á cada una en particular á todas las alumnas y jóvenes que en los días de trabajo y de domingo asisten á sus clases.

También se invita á todas las personas que quieran tomar parte á tan solemnes cultos.

\* \* \*

El jueves próximo pasado celebró su primera misa en nuestra iglesia parroquial el joven é ilustrado sacerdote D. Guillermo Femenias, recién ordenado en las pasadas tēmporas de San Mateo por nuestro Ilmo. Señor Obispo.

El acto, á más de revestir aquella severa solemnidad propia de tales fiestas, fué una manifestación de jubilo religioso y de tiernos sentimientos de familia que dejan gratos recuerdos difíciles de borrar del corazón del joven levita.

La fiesta fué también una prueba evidente de las simpatías que el Sr. Femenias goza en nuestro pueblo.

Nos complacemos en reiterar al nuevo ungido del Señor, desde las columnas de nuestro semanario, la más cordial enhorabuena, y hacemos votos al cielo para que la divina Providencia llene siempre de flores espirituales el camino de su vida.

Según tenemos entendido, mañana domingo, nuestro celoso señor Párroco invitará desde el púlpito á nuestro pueblo para ayudar á retirar los escombros de las antiguas bóvedas y contrafuertes que separan del cuerpo de la iglesia al nuevo brazo del crucero de *La Assunta* que ha quedado terminado.

Nos ha sorprendido la actividad desarrollada en la construcción del crucero, tanto que no podemos menos de felicitar á nuestro celoso Párroco y en particular á nuestro clero que tomó por su cuenta dicha obra.

\* \* \*

Pronto va á terminarse el último cuerpo de nuestra torre campanario que es el lugar donde han de colocarse las campanas, demanera que una vez terminado dicho tramo no faltará ya más que el remate y la ornamentación para darse por terminada.

\* \* \*

Las operaciones de la vendimia están tocando á su término.

La cosecha de este año ha sido escasa en nuestro término, pues los viñedos fueron en gran parte perjudicados por las heladas que cayeron en la época más delicada de su flora.

Los precios corrientes no han correspondido á las alagueñas esperanzas de nuestros cosecheros, pues, cuando á mitad de año se pagaban á once y á doce pesetas la somada, no se han pagado más que á

á ocho pesetas y á ocho pesetas y media en los dias de la cosecha.



Ha sido nombrado Fiscal Municipal de nuestro pueblo nuestro amigo D. Ramon Galmes Ribot.

Le felicitamos.

**CULTOS**  
**IGLESIA PARROQUIAL.**

Domingo: 1. Octubre—A las 9 y media Tercia y Misa mayor con explicación del Sto. Evangelio. A las 3 visperas, completas y enseñanza de la doctrina. Durante el presente mes, en la Misa de alba, en la Misa de las 9 y al anochecer se rezará el Sto. Rosario. Los domingos la tercera parte se rezará, expuesto el Smo. y habrá plática y los días de trabajo, expuesto el Sto. Copon y meditación.

Viernes: 6. A las 7 y media Misa y Comunión general por los Asociados al Apostolado de la Oración y comunión Reparadora y exposición del Smo. en la tercera parte del Rosario al anochecer y plática.

**Sección Comercial**

Trigo . . . . .	20'50	pts. Hectólitro
Crndeal . . . . .	21'00	» »
Ceabada . . . . .	12'50	» »
Avena . . . . .	10'25	» »
Habas . . . . .	18'00	» »
Judias blancas . . . . .	42'25	» »
Almendrón . . . . .	255'00	» los <sup>o</sup> Kilos
Algarrobas . . . . .	12'50	» »
Maiz . . . . .	21'00	» »
Cerdos . . . . .	1'50	» Kilo
Corderos . . . . .	0'85	» »
Gallinas . . . . .	1'82	» »
Pollos . . . . .	1'00	» »

Tip. B. Rosselló—Manacor



**Minimax**

**EL MEJOR EXTINTOR DE INCENDIOS**

Defendidos por tan útil aparato las autoridades y Dependencias del Estado siguientes:

Ejército Artillería.—Fábrica de Polvoras y Explosivos Granada.—Maestranza de Sevilla.—Parque de Artillería Barcelona.—Administración.—Parque de Suministros.—Sevilla, Córdoba, Reus, Tortosa y Tarragona.—Intendencia Militar Sevilla.

*El Representante en Mallorca*

**LA CAJA RURAL DE MANACOR**



En la papelería de la Caja Rural, se puede ver un completo muestrario de todo lo referente á adornos de altares y ropa para casullas.



**DISPONIBLE**